

AVERTENCIA.— Toda clase de correspondencia, en el mismo literaria que administrativa, se dirigirá al nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.— Teléfono núm. 37.— No se devuelven los originales.

Allores: Ramos del Manzano, 42.
Teléfono número 67
Número suelto, DIEZ céntimos

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Precios de suscripción en toda España.

SEIS pesetas al trimestre

Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa. Comunicados y remitidos, precios convencionales.

Todos los pagos, anticipados

Dos ediciones diarias

Martes, 13 de Marzo de 1923

Año XXXIX.— Núm. 11.898.

LOS ACTOS DE AYER

Final del centenario de Santa Teresa.

Llegada y recibimiento de la infanta D.^a Isabel de Borbón a Alba de Tormes y Salamanca.

Salutación

Bienvenida sea, a Salamanca, la española y popular infanta D.^a Isabel de Borbón, tan sencilla, tan llana, tan amiga del pueblo y tan respetada y admirada por el pueblo mismo!

Doña Isabel—disfrutando de un día de sol esplendoroso—hizo su entrada en Alba de Tormes, entre vitores y aplausos. Luego, a las pocas horas, la infanta llegó a Salamanca. Y en esta ciudad, de hidalga hospitalidad, de nobleza castellana, D.^a Isabel fué recibida con el cariño y el respeto que merece una infanta que ha sabido acercarse a un pueblo y vivir con él, sintiendo sus latidos, interesándose por su vida.

El día se asoció a la solemnidad de la visita. Lució el sol y la temperatura fué de rigurosa primavera. Esto hizo, además, que el vecindario, aprovechando la magnificencia del día, se echara a la calle e invadiera las comprendidas en la carrera de la comitiva, especialmente nuestra hermosa Plaza Mayor que presentó el insuperable aspecto de los días de las grandes fiestas.

La recepción en el Ayuntamiento, brillante, lucida, fué una prueba evidente y manifiesta de la honda simpatía de que S. A. goza entre nosotros.

Honra, pues, a Salamanca con su visita, la egregia señora, para la que es nuestro rendido saludo y nuestra cordial y respetuosa adhesión.

Antes de la llegada de la Infanta.

Alba de Tormes ha cerrado con broches de oro la feliz iniciativa del centenario de la Seráfica Doctora honoris causa de la Universidad salmantina, Santa Teresa de Jesús.

Mucho antes de la hora anunciada para la llegada de la más popular y simpática de las Infantas españolas, Alba de Tormes comenzó a verse concurrirísimamente con la llegada de centenares de forasteros de los cercanos pueblos y multitud de distinguidas familias salmantinas, que en numerosos automóviles iban llegando para presenciar las fiestas en honor de la Santa castellana.

A las ocho y cuarto de la mañana llegó al apeadero de Alba el tren especial que poco antes había salido de Salamanca, y en el cual se fueron más de trescientos fieles, presididos por los P.P. Carmelitas fray Abelardo (prior), fray Ricardo de San José, fray Dámaso de la Presentación, fray Sabino de Jesús y fray Daniel del Niño Jesús.

La simpática peregrinación salmantina se dirigió desde el apeadero a la iglesia conventual de las madres Carmelitas y a la calle del Pizarro, por donde había de pasar la regía comitiva.

A esperar a la Infanta.

Desde Alba en varios automóviles se trasladaron a unos kilómetros de distancia a esperar a S. A. R. la Infanta D.^a Isabel de Borbón, distinguidas personas, entre las que recordamos al alcalde don José García, don Emilio Clavijo y don Luis Zúñiga con su señora.

Llegada de la Infanta.

Poco después de las diez el repique general de campanas anunciaba la llegada de la infanta D.^a Isabel.

Esta venía desde los límites de la provincia acompañada por el capitán general de la región Sr. Muñoz Cobos, y su ayudante el comandante de Estado Mayor D. José Jaime. El gobernador civil D. Jorge Rodrigo, el ingeniero jefe de Obras Públicas Sr. Oliver y el Sr. Obispo de Salamanca.

Con su alteza venía en el mismo coche su dama de honor la señorita Beltrán de Lís, el ayudante del Rey, teniente coronel de Estado Mayor don José Elizalde y el mayordomo de semana D. José Suárez Guanes de la Borbolla, y en otro automóvil, el obispo de Avila.

Al descender del coche, en Alba de Tormes, fué recibida y saludada por los jueces de primera instancia y municipal, una comisión de concejales, el arzobispo de Valladolid, señor Gandásegui, y los obispos de

Jaca y Ciudad-Rodrigo. Las damas de la Junta del centenario, señoras de Blanco Cobaleda, Esperabé, Hurtado de Mendoza, D.^a Pilar AVECILLA, doña Rosario Perlines, D.^a Perfecta Cano y el consiliario de la Junta, don José Manuel Bartolomé.

También ofrecieron sus respetos a la Infanta el coronel de la Guardia civil, D. Tomás Tirol; el teniente coronel, D. Ignacio Reparaz; el rector de la Universidad, D. Enrique Esperabé; D. Fernando Hurtado de Mendoza, D. Matías Blanco Cobaleda, el Sr. Clavijo y D. Juan Mirat.

En la calle del Pizarro había levantado un arco con la siguiente inscripción: «A su alteza real, la infanta Isabel».

En las Madres Carmelitas.—Fiesta de pontifical.

A las once de la mañana comenzó la fiesta de pontifical en el convento de las Madres Carmelitas.

La iglesia se hallaba engalanada con multitud de estandartes y banderas, regalo de las diversas peregrinaciones teresianas.

En el altar mayor lucía una hermosa y severa iluminación eléctrica.

En el presbiterio se colocaron, en primer lugar, la infanta D.^a Isabel de Borbón. Detrás su dama la señorita de Beltrán de Lís, el ayudante del Rey Sr. Elizalde, el gobernador civil de Salamanca Sr. D. Jorge Rodrigo, el rector de la Universidad señor Esperabé, el capitán general de la 7.^a Región Sr. Muñoz Cobos, con su ayudante D. José Jaime; los Padres Carmelitas de Salamanca, que habían ido presidiendo la peregrinación; el alcalde D. José García, con una comisión de concejales; el registrador de la propiedad D. Mariano López, D. Luis Zúñiga y señora y los obispos de Jaca, Salamanca y Ciudad-Rodrigo.

En otros lugares vimos a las señoras y señoritas de Esperabé, Blanco Cobaleda, Secall, Hurtado de Mendoza, Díez (D. E.), Mirat (D. J.), Alfonso de las Mozas, Viuda de Concha, Vergez, Peláez, Sánchez de la Peña, Iscar-Peyra, González Narros, Cano, AVECILLA y otras muchas que de veras sentimos no recordar.

La capilla de música isidoriana, cantaron la misa de modo admirable, cuya perfecta ejecución fué objeto de unánimes elogios.

Dijo la misa, revestido de pontifical, el eminentísimo Sr. Arzobispo

de Valladolid Sr. Gandásegui, ayudado por el Sr. Arcediano de esta Basílica Catedral D. Agustín Parrado, el maestrescuelas D. Federico Liñán, el chantre D. Miguel García Alcalde, el magistral D. Nicolás Pe-

En la clausura.

Desde la iglesia de las MM. Carmelitas, la infanta D.^a Isabel, con su séquito y demás acompañantes, se trasladaron a la clausura de las Madres Carmelitas, donde fué recibida

Entró en la celda donde murió la Santa y preguntó qué era de lo que allí había de la época de Santa Teresa.

Sr. María Inmaculada satisfizo los deseos de Su Alteza, enseñándole una puerta de madera de una ventana, que todavía existe, y unas baldosas.

La Infanta, conversando con la priora sobre las obras de la Basílica Teresiana, dedicó cariñoso recuerdo al inolvidable P. Cámara, de quien dijo: «Cuánto perdimos todos con su muerte».

A la salida de la celda conoció a una de las madres Carmelitas y la dijo:

—Yo quiero recordarla a usted.

—Efectivamente que me conoce Vuestra Alteza—le dijo la monja.

—Yo soy hermana de la marquesa de San Gregorio.

—Exacto—la replicó la Infanta.

¡Cuánto me acuerdo de todos!

La Infanta vió después la cabeza de San Justino, mártir, que las madres Carmelitas conservan en un relicario, y poco después en el camarín donde reposan los restos de Santa Teresa, oró ante ellos y descansó.

Antes de abandonar la clausura, admiró la imagen de Nuestra Señora de la Soledad, magnífica escultura de Pedro de Mena, preguntando que si se tenía a la pública veneración de los fieles, a lo cual le contestaron que solamente durante el novenario en Semana Santa.

—¡Qué lástima!—dijo Su Alteza.

Durante su breve estancia en el convento, la Infanta Isabel conversó unos minutos con las señoras que componen la Junta del Centenario, felicitándolas por el éxito que habían tenido.

La comida.

Terminada la fiesta religiosa y la visita al claustro de las Madres Carmelitas, S. A. se trasladó, a pie, a la morada del Sr. Zúñiga, donde fué recibida por éste y su señora, que la acompañaron a las habitaciones que previamente le habían sido admirablemente preparadas.

Los señores de Zúñiga, que hicieron los honores de la casa, sentaron en la mesa, para que acompañaran a S. A., a la Srta. Beltrán de Lís, Arzobispo de Valladolid, Obispo de Salamanca, Alcalde de Alba de Tormes, Gobernador civil, Capitán general de la séptima región, ayudante del Rey, D.^a Margarita Lac y señor Zúñiga y esposa.

El menú que se sirvió a los ilustres comensales, fué el siguiente:

Consommé en tasse, oufs poché musseline, darnes de saumon nautua, nois de veau a la renoiseuse, chapon roti o cresson, salade japonnes, glacce vanille, gateau Damme blanche, vinos y cigarros.

Durante la comida, la banda de música del regimiento de Infantería de Toledo, número 35, de guarnición en Zamora, que dirige el músico mayor D. Arturo Luis, interpretó varias escogidas obras.

La Fiesta de la Flor.

La Junta local de damas de la Acción Católica organizó, a beneficio de los piadosos fines que aquélla desempeña, la Fiesta de la Flor, encomendando esta labor a un ramillete de gentiles y encantadoras señoritas, ante cuya gracia y belleza todos nos rendimos.

¿Y cómo no?

¿Quién se resistía al *sablazo* femenino tan bellamente preparado?

He aquí, ahora, el cuadro de las simpáticas albenses, que tan admirablemente bordaron el papel del *sablazo*, con positivos resultados económicos para la Acción Católica de la Mujer.

María Mosquete, Amalia Escudero, Francisca y Práxedes Zapatero, María Colino, Adelita Gutiérrez, Paulita González, Teresita García, Flor Hernández, Rosa Moreno, Ignacia García, Carmencita Barrado, Teresita Campos, Amalia Escudero, Conchita Rodríguez y Paca y Teresa García.

Huéspedes ilustres.

Nuestro distinguido amigo señor Clavijo, tuvo la atención de sentar en su mesa a los señores Obispos de Avila, Jaca y Ciudad Rodrigo.

El paso por Peñaranda.

Su Alteza Real contó, con la sinceridad y la sencillez que caracteriza todos sus actos, la agradable y simpática impresión que le había merecido el homenaje que Peñaranda de Bracamonte la tributó a su paso por dicha localidad.

Decía la Infanta que había sido su propósito, para no hacer esperar a nadie, no detenerse ni siquiera un minuto en ningún pueblo del tránsito desde Avila a Alba, pero que ante las muestras cariñosas de Peñaranda, quebrantó muy gustosa sus primitivos propósitos para saludar y agradecer, en la persona del alcalde, como representante de los peñarandinos, aquel homenaje tan significativo.

Pues según contaba la infanta doña Isabel, en la carretera habían levantado un arco, se hallaba todo el vecindario con las autoridades a la cabeza y una banda de música.

Hubiera querido—decía la Infanta—pasar breves momentos por las calles de Peñaranda, pero no me fué posible. Ya era tarde. Saludé, sin apearne del automóvil, al alcalde y le dí las gracias.

La procesión.

Una vez que hubo terminado el almuerzo con que los señores de Zúñiga obsequiaron a Su Alteza, ésta se trasladó a pie a la Plaza Mayor, para presenciar, desde los balcones de la Casa Consistorial, la procesión de Santa Teresa.

El sermón anunciado para el ejercicio de la tarde, fué suspendido para no prolongar el acto de la procesión, único que ya había de presenciar la Infanta antes de salir para Salamanca.

Abria la marcha un piquete de la Guardia civil, cruz alzada, estandartes de 1882 y 1914, fechas del centenario de la muerte y beatificación, respectivamente, de Santa Teresa; seguían los estandartes regalados por las peregrinaciones de Covadonga, Valencia, Madrid, Sevilla, Bilbao, Santander, Zamora y otros muchos que no recordamos.

La imagen de Santa Teresa, a la que daba escolta un piquete de infantería de la Guardia civil.

Presidió este acto el arzobispo de Valladolid y las autoridades locales. Seguían a la Santa centenares de fieles.

La banda de música del regimiento de Toledo interpretó, durante el



SU ALTEZA REAL LA INFANTA D.^a ISABEL DE BORBON

reira, y el maestro de ceremonias don Lorenzo Aniceto.

Terminada la misa, que resultó solemnísimamente, la infanta D.^a Isabel salió bajo palio, cuyas varas las llevaban los Sres. D. Tomás Rodríguez, D. Manuel Martínez, D. Ignacio Perlines, D. Mariano López, don Galo Barbero y D. Celedonio Sánchez.

La orquesta interpretó a la salida de la infanta la *Marcha Real*.

y saludada por la madre superiora sor María Inmaculada de San Elías, y demás hermanas de la comunidad.

La Infanta visitó con todo detenimiento el relicario de Santa Teresa, el corazón y el brazo. Su Alteza estuvo leyendo la dedicatoria de un medallón de oro, recuerdo del cardenal Almaraz, cuya alhaja pende de la vitrina que guarda tan preciada reliquia.



EL SEÑOR

D. Agustín Alonso García

falleció en Rollán el día 9 de Marzo de 1923

después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P. A.

Su esposa, doña Rafaela Velasco; hijos: Lucía, Abdón y Moisés; hijos políticos: Melquiades García, Lidubina Cobaleda y Elisa Hidalgo; hermanos políticos, nietos y demás familia.

Ruegan a sus numerosos amigos se dignen encomendar a Dios Nuestro Señor el alma del finado y asistan al funeral, por lo que les vivirán agradecidos.

Funeral: El sábado, día 17 del actual, a las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de Rollán

No se reparten esquelas.

SOLO HASTA EL DIA 24

durará la LIQUIDACION de las existencias del antiguo comercio de paños de NICOLAS ALBERTOS.-RUA, 25 GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

ANTE LAS ELECCIONES GENERALES

La asamblea del domingo en el Bretón.

Es proclamada la candidatura de D. Juan Mirat Domínguez para la lucha por el distrito de la capital.

Ligera impresión del acto.
He aquí, lector, un acto de afirmación del espíritu de ciudadanía, sin precedente alguno. Trazamos estas líneas bajo la impresión intensa del soberbio y brillante comicio, que ha tenido, aparte de su importancia electoral, la emoción de un pueblo congregado en anhelo y confortador deseo de civildad. Son ya muchos los años que llevamos recogiendo las impresiones de asambleas semejantes. Y a fuer de sinceros, podemos afirmar, que no recordamos haber presenciado un mitin cuyo desarrollo haya tenido, como en este, el calor del entusiasmo, la unidad de criterio, el ambiente de emoción y de seriedad, que invadía todos los nobles pechos de la enorme, enormísima concurrencia.

No fué un acto frío, pálido, gris. Fué una representación viva, intensa, hondamente sentida, de la voluntad de una ciudad, congregada en legítimas y significadas representaciones, apretujada en masas informes de ciudadanos pertenecientes a todas las clases sociales. El llamamiento hecho por la comisión organizadora del acto, se vio cumplido y holgadamente correspondido. Nunca mejor que ahora, puede decirse que allí estaba, en la amplia sala del teatro Bretón, toda Salamanca, la productora, la trabajadora, la culta, la universitaria, la de la clase media y la clase elevada, en admirable, sorprendente y halagadora penetración.

Se proclamó como candidato por Salamanca en las próximas elecciones, el nombre de ilustre y honrado oblenego de D. Juan Mirat Domínguez, y este nombre, que tiene y ofrece a todos la garantía de una vida de tributo al trabajo, base obligada para todo sustento digno, fué acogido por todos como bandera de salmantinismo, de paz y de tranquilidad, de libertad y de sosiego de un pueblo.

Era imponente el aspecto que la sala del coliseo de la calle de San Justo ofrecía. La concurrencia era enorme, y, además de enorme, por el número, era selecta, brillante por la significación de la inmensa mayoría de los asistentes.

Transcurrió el mitin, en su primera parte, en un período de calma y de expectación. Fueron las primeras palabras de los Sres. Calama y Crespo Salazar, de finura de espíritu y de noble concepto de la lucha política. Luego, el Sr. Iscar, el Sr. Santa Cecilia, el Sr. Unamuno, llegaron a lo más hondo de las conciencias ciudadanas, a veces, con lenguaje gráfico; otras con sutiles ironías, y las más, con la cruda rudeza de la pasión y el fuego de un alma que sale a borbotones y se muestra al público tal cual es. No hemos oído nunca ovaciones mayores ni presenciado entusiasmos semejantes.

Tuvo el mitin la presencia de buen número de gentes del campo, las que por su vecindad con Salamanca pudieron llegar. Y como final, un viva Salamanca lanzado por un obrero desde las alturas de su modesta localidad de último piso, respondiendo con ejemplar emoción.

La mesa presidencial.
A las once y media se constituyó la mesa presidencial de la asamblea. Había gentes en todas las localidades, de pie, en la sala, en los pasillos, en las puertas. Y a medida que el mitin se celebraba, llegaron más y más ciudadanos.

A los lados del presidente del mitin, D. José García Revillo, tomaron asiento el senador y rector de la Universidad, D. Enrique Esperabé; el diputado a Cortes por Ledesma, D. Bernardo Olivera; el catedrático de Instrucción y vicerrector de la Universidad, D. Miguel de Unamuno; el joven catedrático D. José Crespo Salazar, D. Miguel Iscar, D. Primitivo Santa Cecilia, D. César Santos Allén, D. Victoriano Zurdo, D. Rafael de Castro, D. Manuel M. Mora, D. Luis García Romo, D. Antonio Calama, D. Antonio Crespo, D. Manuel Pérez Criado, D. Antonio J. Casado, D. Manuel G. de Arriba, D. Blas Santos Franco, D. Vicente González, D. Abelardo Lucas, D. Gerardo de Santa, D. Luis M. de las Cuevas, D. Francisco Tejada, D. Manuel Calderuga, y muchos más que es imposible recordar, pues el escenario se llenó por completo de representaciones.

También estaban: el alcalde, el teniente alcalde, el síndico, el juez y el médico, de Mata de Armuña; comisiones numerosas de Pajares, Monterrubio, Villamayor, Carbajosa, Pelabravo, Calvarrasa de Arriba, Calvarrasa de Abajo, comisiones formadas por concejales de dichos pueblos y de otros varios que no pudimos conocer.

Y siguiendo a éstos, estaban los presidentes de todas las sociedades obreras de la Casa del Pueblo (oficios varios, metalúrgicos, carpinteros, carruajes, tipógrafos, La Teatral, sindicatos de constructores de coches), señores Benito, Paredes, García (don C.), Bolaños, Palomero, P. Socorro, Ramón y Medina; el vicepresidente de la Federación, señor Rivero, etc., etc.

La adhesión del senador Sr. Maldonado.

El Sr. D. Luis Maldonado, senador por la Universidad, envió la siguiente carta de adhesión:

«Sres. organizadores de la asamblea para la proclamación de un candidato por el distrito de Salamanca.

Muy señores míos y amigos: Con el mayor placer votaré y apoyaré (en lo poco que pueda) la candidatura de don Juan Mirat para diputado a Cortes, aunque tiene para mí el reparo de ser ministerial, es, a saber, miembro de una concentración mal fraguada, que, interrumpiendo la serena labor de mi partido, pesa sobre el Gobierno de España, como una calamidad pública.

Creo y espero que triunfarán ustedes, pero esto es lo de menos. Lo que importa (y esa es la razón de mi apoyo) es adoptar una actitud firme y resuelta, como la de ustedes, ante un terrorismo peor que el de Barcelona y Bilbao. Esto puede tener explicación en la exaltada crueldad de las luchas sociales, pero el nuestro no tiene otra causa visible más que un miedo supino, cerval e insuperable.

Y aquí vienen, como anillo a dedo, para los electores del distrito, aquellas frases de León XIII a los claustrales salmantinos: «no temais sino a Dios», que han sido siempre norma de conducta para su afectísimo amigo y convecino q. l. b. l. m., Luis Maldonado.»

La adhesión del diputado a Cortes Sr. Capdevila.

Don Luis Capdevila, diputado a Cortes por Viitigudino, envía la siguiente carta:

«Salamanca, 9 de Marzo de 1923.
Sr. D. Victoriano Zurdo.
Mi querido amigo: Marcho hoy a Madrid por no haber podido salir ayer y no he de regresar antes del 15, por lo que me veo privado, y créame, lo siento de asistir a la asamblea del domingo, 11, a que ustedes me invitan, con objeto de proclamar candidato para la diputación a Cortes por este distrito de Salamanca.

Digo que lo siento, porque a usted y a varios amigos les consta la poderosa causa de mi ausencia, pero quizás no me libre de que por alguien se interprete torcida e injustamente.

Creo han tenido ustedes un indiscutible acierto al proponer al Cuerpo electoral el nombre prestigioso de don Juan Mirat, evocador del de su señor padre (q. e. p. d.), pues reúne condiciones muy estimables. Además, encasillado como correligionario del dignísimo presidente del Consejo de Ministros, no podía faltarle mi adhesión. Es un deber que cumpla gustoso, fuera del orden político, con la más absoluta libertad, pues carezco de agravios que vengar de probables contrincantes suyos y al apoyarle como lo hago, tampoco sacrificaré ninguna amistad.

Téngame por presente en el acto del domingo con todas sus naturales consecuencias y cuenten con mi modestísimo concurso en aquello que permitan mis deberes de candidato por otro distrito de la provincia.

Rogándole dé lectura a la presente en la asamblea, le saludó cariñosamente su afectísimo amigo servidor q. s. m. e., Luis Capdevila.»

Un telegrama del diputado a Cortes por Béjar.

D. Filiberto Villalobos, diputado a Cortes por Béjar, a quien ocupa-

ciones ineludibles le retienen en Madrid, envió el siguiente telegrama:

«Adhiérome a la asamblea proclamación Juan Mirat, confiando que este solemne acto de civildad sea precursor de una mayor actuación del pueblo salmantino en la vida pública de la ciudad y de la nación, necesitada de que en la política local y general, cada español defienda su propia libertad para salvar la de todos.—Villalobos.»

Todas las adhesiones leídas fueron recibidas con grandes aplausos.

Comienza el mitin.

Don José García Revillo declara abierta la asamblea y concede la palabra al médico y concejal

El Dr. Calama y Sanz.

Después de leer las anteriores adhesiones, D. Antonio Calama dijo: Señores y convecinos: Es convenientísimo y esencial que los distritos designen por aclamación los candidatos.

El Sr. Mirat, hombre laborioso, de claro talento, de gran prestigio social, aceptará la designación aunque para él suponga sinsabores, disgustos y trastornos, a los que se sometemos con este acuerdo, pero que él no rehusará por ser fruto de este plebiscito, y porque tiene perfecto conocimiento de los deberes de ciudadanía, que por imponerlos la sociedad son preferentes, si se quiere, a los particulares y familiares.

Vuestra presencia tan compacta, numerosa y selecta, servirá al candidato de salvoconducto, para trabajar en pró de Salamanca, porque nada resulta más hermoso que poder ser útil a su pueblo, contar con el fiat de este y ser elegido por él.

Y como todos los oradores que han de seguirme, tienen más autorizada palabra que la mía, y avaloran su representación, con gran cultura y fácil dicción, de sus palabras sacareis la consecuencia, de que la lucha es imprescindible y necesaria en la vida, cuando fines nobles con ella se persiguen; de modo que no os canso más y escuchados, pues. (Grandes aplausos).

D. José Crespo Salazar.

Señores y amigos: Dos palabras, nada más, para justificar mi modesta intervención en este acto. Si se tratara de un mitin político más, de uno de tantos mítins, no estaría aquí. Lo digo con toda lealtad. La política profesional me da náuseas. Lo mismo una que otra: la de la izquierda que la de la derecha. Si se trata, por el contrario, como en efecto así creo y así es, de un acto de afirmación del espíritu de ciudadanía, de honestidad y de decencia pública, aquí estoy, porque en este

plan yo no puedo rehusar mi cooperación.

Uno de mis legítimos orgullos quizá sea el de no haber sido contagiado por la política; no he pedido ni he esperado nunca nada de ella. Soy un pobre intelectual que vive del trabajo sobre los libros.

Y nosotros, los intelectuales, calificativo que tanto desprecian los que tienen guerra declarada a la inteligencia, tenemos un deber imperativo que cumplir, con concepto pleno de nuestra responsabilidad, marchando a la vanguardia de toda labor de profilaxis y de todo movimiento sanador.

Se trata, ahora, de una cosa de olfato, de sensibilidad moral, más que de ínfimo interés material. Con la conciencia del papel que debemos desempeñar, tenemos el verdadero concepto de él.

Se trata de una obra de saneamiento, de que el diputado encarne al pueblo, de que tenga el debido concepto de la responsabilidad que contrae, de que sea la plena y genuina representación del distrito. Este es el caso de D. Juan Mirat Domínguez, de vida de trabajo y que cae dentro de esas esenciales condiciones.

Por otra parte, el comercio y la industria, las clases productoras también, están huérfanas de toda representación en esas Cámaras formadas por abogados y criados de señores.

Y no sólo es esto. La atención debe de ir más allá. En España han preocupado más las cosas que las personas. Todavía existe en nuestra legislación el concepto de la propiedad individual sin limitación de ningún género. ¿Qué limitación ha tenido en España la propiedad?

Se ocupa después el orador del impuesto progresivo sobre las rentas y de las libertades públicas, para decir que el interés general no puede alzarse contra la dignidad del ciudadano.

Afirmó que había que realizar dos labores: una de afirmación positiva, de profilaxis del medio ambiente, y otra de llegar al Poder. Hay que luchar contra la injusticia. El que no lucha se hace cómplice de ella.

Hay en el ambiente una calma, una modorra de esclavitud. No se sueña ni aun de dormido. En lo alto de la política imperan las medianías. No son ellos los culpables: es la masa ignorante, incivil, que los mantiene con todos sus desafueros.

Como la hembra castiza que tiene un macho que le domina y esclaviza, así los pueblos muertos tienen el hombre que los tiraniza y les pega.

Contra esto nada podemos hacer los intelectuales.

La Ciencia no ha hecho todavía el prodigio de inventar el modo de cambiar de sexo a la persona (Ovación).

D. Miguel Iscar.

Es recibido con grandes aplausos. Señores y amigos: Estoy aquí por un verdadero esfuerzo de la voluntad. Y si cuando he tenido que dirigir la palabra en público, siempre he solicitado su benevolencia, hoy, con mayor motivo, porque estoy enfermo, y no quería, en modo alguno, faltar a este grandioso acto de Salamanca.

No traigo a este acto ninguna significación política, ni social, ni gremial. Vengo a él como uno de tantos de los que sienten la necesidad de cambiar de rumbo la política representativa de Salamanca y su distrito, para dar impulso a este consolador y legítimo movimiento, para contribuir a encauzarle, a ver si se decide, con toda dignidad y valor, a realizar el acto de ciudadanía preciso en este distrito que vive cohibido.

Yo no he de hablar de política general, ni he de entrar en los terrenos ideales políticos; he de referirme en mis breves palabras, al caso concreto local, a la situación de Salamanca.

No se puede tolerar, no es lícito tampoco, en estos tiempos de avances, y de avances seguros de la democracia, dejar entregados los destinos de un pueblo a un hombre sólo, por tiempo y más tiempo, sobre todo cuando se ampare el representante en su inmunidad parlamentaria para atropellar a las cosas y a las personas. (Grandes aplausos).

Esto es tanto como remontarnos a aquellos pasados tiempos de las tiranías y de los feudalismos, aunque este feudalismo sea un feudalismo *pour vivre*... Aquellos pueblos, en aquellos tiempos, pudieron soportar el despotismo monárquico y teocrático, porque, al fin y al cabo, no era el despotismo de un hombre sólo, sino de un sistema de organización.

Para contrarrestar y acabar con este estado de cosas, que en la conciencia de todo salmantino vive con huellas profundas, hemos traído a esta asamblea el nombre de D. Juan Mirat.

Hemos dado los primeros impulsos a este regenerador y digno movimiento de ciudadanía. Ahora, lo que hace falta, es que se diga si Salamanca y su distrito van a responder a él con el entusiasmo y la honradez que en a obra hemos puesto todos... (Formidable ovación).

Es preciso luchar en la noble contienda del sufragio, sin cuidado ni recelo, ni miedo alguno. ¡Ya podemos decir todos que pasó la moda del miedo! Yo he tenido miedo a indignar a la razón; pero no lo he tenido nunca para indignar a los individuos. (Generales y prolongados aplausos.)

D. Primitivo Santa Cecilia.

Al levantarse a hablar el concejal obrero, estaba en la sala una imponente ovación que dura largo rato. Hecho el silencio, el Sr. Santa Cecilia dice:

Amigos y paisanos: Yo si traigo una representación que me enorgullece de tenerla en este acto solemne y grandioso que Salamanca celebra. Yo traigo, honrándome con ello, la representación de los trabajadores; de los que viven de su trabajo y que vienen a este acto, que es, indudablemente, el de mayor significación ciudadana que hemos presenciado.

Mi discurso acaso sea torpe, acaso no guarde un método exquisito, y quizá no os guste. Pero os aseguro que os hablaré el alma, porque me rebosa ahora entre vosotros, porque estaba anhelando este momento, que tanto deseaba.

En este mitin, seguramente que no hubieran hecho falta oradores. Basta con vuestra presencia; vosotros, viniendo al mitin, decís más que todo cuanto pudiéramos decir nosotros; vosotros, al dar aquí las caras, condenáis esa política, es decir, esa conducta de ese hombre, porque eso no es política.

Al congregarnos aquí, hoy, para proclamar la candidatura de un salmantino que nos libre de las vergüenzas que soportamos, yo tengo que decir que es este un acto que jamás se recuerda, que nunca tuvo

precedente, porque vamos del brazo carlistas y socialistas, republicanos y conservadores, liberales y mauristas, izquierdas, centro y derechas, sin preguntarnos ninguno de dónde venimos, de qué campo político procedemos; porque por encima de todo esto está la dignidad de un pueblo... (Formidable ovación).

Traemos aquí un nombre, el de don Juan Mirat, bandera de esta lucha, y no debemos preguntarnos si es patrono, si luchó o no con nosotros, si es de esta política o de aquella. Lucharemos hoy por esta causa, sin que por esto vaya a decirse que mañana, él en su plano y nosotros en el nuestro, reanudemos la lucha por nuestras propias y legítimas reivindicaciones. Lucharemos, sí, cada uno desde su puesto; pero hoy nos toca a todos unirnos para el combate contra esa vergüenza que padecemos. (Nuevos aplausos.)

¿Quién puede proclamar, ni ha proclamado en Salamanca una candidatura como es proclamada ahora la de D. Juan Mirat? Nadie. Este acto no tiene semejanza con ningún otro. Aquí venimos a decir a un hombre: Haz el sacrificio de aceptar el puesto, y libranos de tanta vergüenza.

¿Qué méritos aduce el actual diputado por Salamanca?

Des, sobre los que descansan todas sus elucubraciones:

1.º Que ha hecho mucho por Salamanca.
2.º Que tiene mucho patriotismo.
¿Que ha hecho mucho por Salamanca? ¡Eso es mentira! ¡Eso es un sofisma, diestramente manejado y explotado para los incautos! No ha sido él, han sido las circunstancias lo que han hecho, la ciudad, el pueblo.

¿Que es un patriota? ¿Que tiene mucho patriotismo? ¿Cuál? ¿Pero es que sólo es patriota aquel que empuña las armas en el campo de batalla y se bate contra un enemigo de la patria?

Esto, con ser al fin y al cabo un cumplimiento del deber, que todos o muchos de los que aquí estáis, habéis cumplido, tiene también su lado bueno o malo.

Bien está y es una cosa estimable, que se pelea por la patria cuando la patria es ofendida y a uno le llama y le entrega un fusil y va a la guerra. Pero es que también otros van a la guerra, no por patriotismo, no porque tengan una elevada concepción de la patria, sino que van a matar para saciar sus instintos, para colmar sus apetitos de sangre, mantando con ensañamiento y con crueldad, para refocilarse en su propia obra.

¿Se sirve sólo a la patria con las armas en la mano? ¿No son también patriotas, los que desde peñuñitos, en vida honrada y ciudadana, trabajamos en un taller, en una fábrica, en la cátedra, en el laboratorio, en el comercio, en la tierra?

¿Dónde está el patriotismo de ese hombre?

Cuando sólo se aduce como prenda de honor de una vida enera, ese hecho de haber combatido, y, después de pasado esto, se lleva toda una vida encenagosa, hundida en el cieno, y se amasa una fortuna con el vicio, con el juego, arruinando a familias, zozobrando las tranquilas dichas de los hogares, ¿qué puede quedar de aquel hecho estimable de haber combatido por la patria? (Enorme ovación de toda la concurrencia, puesta en pie, que dura largo rato.)

Así no se puede decir, dignamente, que se ha hecho patria: se ha prostituido.

Cuando aquí, en Salamanca, donde todos nos conocemos, se ha llegado a decir de mí que exploto y engaño a los obreros, es cosa de que, siquiera por una vez, me permitáis hablar de mi vida. El único honor de ella es mi honradez, mi trabajo desde niño; toda una vida dedicada al trabajo, en el que he dejado mis energías, sin llegar a poseer dos reales de capital... ¡Que explique él su vida y su fortuna!

Yo recuerdo cuando ibamos a Madrid y nos quejábamos, y pedíamos apoyo y protección, que nos declan: —No tienen ustedes derecho a pedir nada. Ustedes tienen toda la culpa de tener ese representante. Yo me arrepiento y me avergüen-



Depositorio para la provincia de Salamanca: Enrique Prieto. Plaza Mayor.

INFORMACION TELEFONICA Y TELEGRAFICA

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

PARA HOY ESTA ACORDADO EL PARO GENERAL EN BARCELONA

La batalla campal de anoche, a las diez y media, en Barcelona, entre sindicalistas, guardias de Seguridad y agentes de Policía.

Detalles de la sangrienta colisión en la que se cruzan más de cien disparos.—Hasta ahora se sabe que hay tres guardias y siete obreros heridos de bala.—Hay muchos heridos más que no se han presentado a ser curados.—La Federación de Sindicatos Unicos, publica un manifiesto protestando de la conducta del gobernador y aconsejando el paro general para hoy.

TARDE Y NOCHE

Antes de ser asesinado "El Noy del Sucre," había recibido anónimos amenazándole de muerte, con Pestaña y Casanova.

Madrid, 12 (12 noche)

Después de lo ocurrido en Barcelona, se considera fracasado el Gobierno.

Todos los comentarios han girado ayer acerca del asesinato del Noy del Sucre, y de las circunstancias en que se ha desarrollado.

La mayor parte de los comentaristas convienen en que ha fracasado el Gobierno, después de lo ocurrido con este nuevo atentado, pues cuando los liberales se encontraron en la oposición decían que era necesario a todo trance buscar una fórmula para acabar de solucionar el problema social, que mantenía en continua intranquilidad en todo España.

Este problema se agudiza hoy y en condiciones cada vez más dolorosas, y esto hace que se formulen acusaciones contra el Gobierno, considerándole totalmente fracasado.

Por otra parte se sabe que hay preocupaciones en el seno del Gobierno y que surgen dificultades y desavenencias que complican cada vez más los hechos.

Buena prueba de ello y de que la situación es bastante crítica, es la extensa conferencia celebrada hoy por Romanones, con el Rey, que es como un complemento de la entrevista a nistosa que sostuvo el monarca el sábado con el ministro de Estado, a quien, como es sabido, invitó a tomar el té en Palacio.

Melquiades Alvarez y las elecciones.

En el Congreso se hablaba hoy de la tirantez de relaciones surgidas entre Romanones y Melquiades Alvarez, los que, al parecer, han tenido una cuestión por motivos relacionados con la campaña electoral.

Melquiades está en desacuerdo completo con otros jefes del partido liberal, pues los reformistas que exigen veinte actas en provincias se encuentran con un desplazamiento provocado por la intrusión de tres candidaturas liberales que dificultan su campaña y ocasionan desacuerdos entre los elementos del partido.

En algunas provincias estas desavenencias han sido solucionadas y se ha llegado a un acuerdo, pero otras se niega al desplazamiento a que antes aludimos y todo hace temer que se complique cada vez más la situación.

El patriotismo de Alcalá Zamora.

Se ha hablado mucho del discurso pronunciado ayer en Toledo por el ministro de la Guerra, y todos los comentarios son favorables a Alcalá Zamora, que demostró su entusiasmo, principalmente en dos párrafos de él.

En uno de ellos encomió el espíritu del Ejército y la penetración única que se nota en él, y hacía el cual deben tender los reacios, pues es la completa rehabilitación de las faltas que alguno pueda reprocharle.

En otro de los párrafos habló del sentimiento patriótico, apelando a él y juzgándolo como el mejor servicio que se puede hacer al país, que necesita de todos los apoyos y de todos los sacrificios.

Otra desavenencia?

También se hablaba en el Congreso de una desavenencia entre los generales Aguilera y Arraiz de la Condorena.

Muerte sentida.

Entre sus numerosos amigos y partidarios ha sido objeto de general sentimiento la muerte del senador vitalicio marqués de Casa Serradell.

El reglamento de la Guardia civil.

El ministro de la Guerra ha entregado a los Sres. Gasset y Almodóvar el reglamento de la Guardia civil que le ha enviado el jefe de este benemérito Cuerpo, y cuyo reglamento ha pasado a los distintos departamentos, activándose rápidamente su examen para publicarse en breve.

El profesor Einstein.

Esta mañana ha salido para Zaragoza, acompañado de su esposa y familiares, el sabio alemán Einstein, que dará una conferencia en aquella población.

El Dr. Einstein mostró su agradecimiento a Carracedo por la cariñosa acogida que le ha dispensado y los elogios que le han tributado.

Los sucesos de Bilbao.

Han sido conducidos a Bilbao Nicolás Martín y Alfonso Palacios, autores del asesinato del cabo de Seguridad y del tranviario, muertos en los últimos sucesos.

Dichos detenidos serán puestos en prisión sin fianza.

Los proyectos de D. Jaime.

Don Jaime de Borbón ha enviado a su secretario marqués de los Villares, amplias instrucciones relacionadas con las elecciones.

Aun cuando antes aconsejaba la abstención de sus partidarios de participar en el Parlamento, dice, sin embargo, que en esta ocasión deben hacer lo que aconsejen las necesidades locales del distrito.

Don Jaime tiene decidido interés en no ir al Parlamento con su partido, pues así no estaría en minoría, y esta intención la ocultaba, diciendo que no quería que los jaimistas fuesen a las Cortes para no participar de la farsa parlamentaria y de la odiosa comedia que se ha de representar con motivo del asunto de las responsabilidades.

Dice que deja las puertas abiertas para que no crea el público que los jaimistas se abstienen de poner a contribución su esfuerzo en bien del país.

El Comité Nacional de Fuerzas vivas.

El Comité Nacional de Fuerzas vivas también se prepara a la lucha electoral, y al efecto tiene ultimada su candidatura, en la cual figurará como militar el general Picasso; la candidatura médica la ocupa el doctor Juarros y hay otros varios candidatos. Pero se considera fracasada la candidatura.

El mortero de Carabanchel.

Se ha celebrado el entierro del cabo y el soldado víctimas de la explosión del mortero de Carabanchel.

Explosión de un cántaro.

En el palacio del duque de Fernán Núñez, en la calle de Santa Isabel, explotó un cántaro de cine que contenía agua hirviendo, con la cual preparaba un baño el mayordomo del palacio.

Este, llamado don Mariano Abella, resultó gravemente herido.

Crimen pasional.

En la estación del Mediodía, el veterinario Eloy Alonso de la Paz, mató a su esposa Leonor Alarcón de una puñalada en el corazón, y al amante de ésta, de nacionalidad francesa, llamado Mauricio Elest, le dio una cuchillada, hiriéndole gravemente.

El hecho se desarrolló en un vagón del ferrocarril.

Eloy había llegado de Fernando Poo, donde ha pasado diez y nueve meses, y tuvo noticias de la infidelidad de su esposa, decidiéndose a cometer el crimen.

NOTICIAS DE BARCELONA

El asesinato del Noy del Sucre produce graves desórdenes.—Antecedentes del atentado

Las clases obreras hablan del asesinato del Noy del Sucre, considerándolo como una pérdida irreparable; pues él era el que atentaba a las sociedades obreras y el verdadero espíritu de las mismas.

Tanto él como Pestaña venían recibiendo frecuentes anónimos, a los que no daban importancia y en los que se les amenazaba de muerte.

El periódico *Solidaridad Obrera* publica uno de los anónimos dirigidos hace poco tiempo, a Salvador Seguí, y en el cual se le decía:

«Reunidos los elementos del sindicato libre, hemos resuelto asesinar a ti, a Pestaña y a Casanova, entre otros. Esta vez ninguno escapará.

Debemos advertirte que tu serás el primero en caer.»

Con este motivo consideran que la situación es muy crítica y que puesto que no hay seguridades personales que pongan a cubierto los frecuentes atentados no hay más remedio que aprestarse a la defensa.

Se achaca este recrudecimiento de los sangrientos sucesos al regreso de la Policía de ineptos que fueron arrojados y que ahora han sido admitidos otra vez.

Verificada la autopsia de Salvador Seguí se ha comprobado que tenía la masa encefálica atravesada de un balazo.

El gobernador y el juez ordenaron que a las nueve de la mañana de hoy fuese trasladado el cadáver al cementerio del Suroeste, siendo custodiado en el camino por la benemérita y gran número de parejas de Seguridad, a loptándose numerosas precauciones.

No se produjeron incidentes por haber sido ignorado el traslado del cadáver, que no se conoció hasta algunas horas después.

La familia ha acudido al cementerio, donde se le ha hecho entrega del cadáver, que será mañana enterrado en el panteón de la Federación General del Trabajo.

En las inmediaciones del lugar donde se verificó la agresión, se encontró una cartera con varios documentos a nombre de Luis Alfet, natural de Barcelona.

Alfet ha sido detenido por la Policía, ante la que declaró que al oír los disparos echó a correr, perdiendo la cartera; pero como ha incurrido en contradicciones, ha quedado a disposición del Juzgado.

Se asegura que hay también otro detenido.

Desde hace tiempo parece ser que funcionaba un tribunal encargado de juzgar a Seguí, y del cual formaba parte Estanislao Maceda, quien hace pocos días públicamente dirigió grandes censuras al Noy del Sucre, y se afirma que ha sido detenido por la Policía.

El propietario de la fábrica de vidrio donde trabaja un individuo acusado de autor de la muerte de Seguí, se ha presentado ante el Juz-

gado, declarando que el día del suceso se encontraba trabajando a la hora en que tuvo lugar la agresión.

A las seis se oyó en el barrio Corcholán un nutido tiroteado entre sindicalistas del único y del libre.

Aun cuando no fué recogido ningún herido, se supone que los hubo, pues en el lugar referido había muchas manchas de sangre.

Ayer la Policía efectuó un cacheo entre los individuos sospechosos, y uno de ellos disparó sobre un guardia civil, llamado Urbano Navarro, su pistola, hiriéndole gravemente.

El desconocido, después de realizada su agresión, emprendió veloz carrera, no habiendo sido detenido.

Ha fallecido Francisco Comas.

El acompañante de Seguí, Francisco Comas, herido también por los disparos hechos por los agresores del Noy, ha fallecido a consecuencia de las heridas recibidas.

El Juzgado se ha incautado de la cartera de Seguí, que contenía, además de varias tarjetas, recortes de periódicos y quinientas pesetas.

La cartera de Comas estaba atravesada de parte a parte por un balazo.

Estalla la huelga general.

Una comisión de sindicalistas visitó hoy las fábricas y talleres, pidiendo a los obreros que abandonasen el trabajo, como expresión del sentimiento causado en ellos por el asesinato del Noy.

Después de comer, abandonaron el trabajo los obreros del Metro y casi todos los metalúrgicos y vidrieros.

Durante la tarde cesaron de trabajar también los del ramo de transportes, los de los muelles y puertos.

A última hora se gestionaba que no trabajasen tampoco los tipógrafos, con el objeto de evitar que saliesen mañana los periódicos.

Fuerzas de la benemérita patrullan por las calles, adoptándose grandes precauciones.

Los ánimos se hallan muy excitados, temiéndose que de un momento a otro surjan graves incidentes.

Sangrientas colisiones.—Varios heridos.

A última hora nos comunican que entre la fuerza pública y las huelguistas ha estallado una colisión, habiendo resultado varios heridos.

Se ignoran detalles.

riodistas si había resultado alguna víctima entre los sindicalistas, dijo que lo ignoraba, porque el gobernador se limitaba a dar la baja de los agentes de la autoridad.

—Es cierto—volvieron a preguntarle al duque de Almodóvar del Valle—si se ha declarado o se declara hoy la huelga general de 24 horas, como protesta contra el atentado del Noy del Sucre?

—Lo ignoro—dijo también el ministro—. El gobernador, en la conferencia, no me ha dicho nada de eso.

Finalmente los periodistas hicieron también otras preguntas, a las que el ministro no contestó, eludiéndolas con algunas evasivas.

Conflicto entre banderilleros.

La sociedad de banderilleros ha dirigido un documento firmado por treinta y seis compañeros de Sevilla, protestando de que hayan sido expulsados Bombita IV y otros compañeros paisanos que tomaron parte en la charlotada celebrada el 25 de Febrero.

Declaran en el documento que ellos no se hacen solidarios del acuerdo de la expulsión que se tomara contra ellos, declarando que no acatarán las órdenes de la sociedad.

La campaña de Africa.

Zoco bombardeado.

Las últimas noticias recibidas en el ministerio de la Guerra, dicen: En la zona oriental, tin novedad en todas las posiciones.

La escuadrilla de aviación practicó un reconocimiento, bombardeando el zoco Ulat Dris, el cual se encontraba poco concurrido.

También bombardearon los cañones situados en la posición de Sidi-Dris, no pudiendo efectuar más reconocimientos a causa del mal tiempo en la región occidental.

PROVINCIAS

Llegada del profesor Einstein.—Conferencias y banquetes.

Ha llegado por la estación del Mediodía, el sabio profesor alemán, señor Einstein.

Por la mañana dió una conferencia en la Academia de Ciencias, asistiendo todo el profesorado de la Universidad y un numeroso público.

Hoy visitará la Universidad y dará otra conferencia.

A la una y media será obsequiado con un banquete.

El incendio del pinar de Portaceli.—Mil hectáreas carbonizadas.

VALENCIA.—Desde ayer continúa ardiendo el pinar de Portaceli, y van carbonizadas mil hectáreas de terreno.

Se considera que la causa de este siniestro es debida a una imprudencia que cometieron tres trabajadores que están preparando unas líneas eléctricas.

Témese que el fuego alcance al histórico monasterio de Portaceli.

Aniversario del poeta Curros Enriquez

CORUÑA.—Por motivo de cumplirse el aniversario del fallecimiento del poeta Curros Enriquez, se ha verificado el tradicional homenaje que en esta capital se celebra en honor a los ilustres gallegos fallecidos.

Mitín por las responsabilidades

OVIEDO.—Con asistencia de varios millares de personas, se ha verificado el mitín por responsabilidades civiles y militares.

Se pronunciaron enérgicos y patrióticos discursos, y por aclamación se aprobaron las conclusiones que fueron llevadas por una comisión al Gobierno civil.

Amnistía y revisión.

SEVILLA.—Se ha celebrado un acto público para pedir la amnistía y revisión de todos los procesos instruidos y sentenciados por delitos sociales.

Las conclusiones se enviaron al Gobernador civil.

Cogida de Morenito de Zaragoza.

BARCELONA.—Con una buena entrada se lidiaron toros de Santa Coloma, siendo difíciles.

Martínez, superior en uno y bien en otro.

Morenito de Zaragoza, después de veroniquearle y clavar tres pares colosales, con la muleta hizo una gran faena.

Lo mató de un pinchazo y media estocada.

Al segundo, al dar un pase ceñido de rodillas, le dió un gran varetazo, teniendo que ser trasladado a la enfermería.

Lo despachó regularmente Martínez.

DE MADRUGADA

En las primeras horas de anoche se produjo en Barcelona la primera colisión entre sindicalistas y guardias.

Madrid, 13 (2 madrugada).

Los sucesos de Barcelona.—Conferencia del ministro con el gobernador

El ministro de la Gobernación, señor duque de Almodóvar, ha recibido esta madrugada a los periodistas, diciéndoles que había celebrado una amplia conferencia con el gobernador de Barcelona, Sr. Raventós, quien le comunicó noticias que no son, por cierto, ni muy pesimistas ni muy halagüeñas.

El entierro de El Noy del Sucre

Le he preguntado—dice el duque de Almodóvar del Valle—acerca del entierro secreto de El Noy del Sucre, sin que a él asistiera nadie, lo cual da lugar a que se exciten los ánimos.

Me contestó el señor Raventós que el traslado del cadáver al depósito del cementerio había obedecido a que transcurrieron las treinta y seis horas reglamentarias sin que nadie se presentase a reclamar el cadáver, y era natural—agregó—el gobernador civil de Barcelona—que tratándose de una persona tan significada entre el elemento obrero, el entierro produjera una profunda excitación.

No existe huelga general.

Hoy—continuó diciendo el ministro de la Gobernación—se ha intentado en Barcelona provocar la huelga general, quedando reducido este propósito a un paro parcial, secundado por diversos ramos de la industria catalana, pero principalmen-

te por los obreros del ramo de construcción.

Detención de los supuestos autores del asesinato.

Añadió el señor duque de Almodóvar del Valle que el gobernador civil también le comunicaba que la Policía había detenido a los supuestos autores del asesinato del Noy del Sucre.

Colisión entre sindicalistas y agentes de Seguridad.—Tres sindicalistas heridos y 40 sindicalistas detenidos.

El gobernador civil también me da cuenta del siguiente lamentable suceso ocurrido esta noche.

A primera hora se reunieron en un bar algunos sindicalistas, y un guardia de Seguridad que intentó detener a un sindicalista diciendo que estaba reclamado por los Tribunales, al pretender capturarle, fué objeto de una agresión, haciéndole dos disparos.

En aquel momento el guardia, con algunos compañeros que habían acudido al ruido de las detonaciones, se apresuraron a repeler la agresión, pues los tiroteaban desde la ventana del bar.

Por una y otra parte se cambiaron muchos disparos.

De esta colisión resultaron tres agentes heridos, y la Policía ha conseguido practicar cuarenta detenciones, todas de elementos sindicalistas.

Preguntado el ministro por los pe-

AL CERRAR

La segunda colisión se registra a las diez y media, con caracteres de inusitada gravedad.

Madrid, 13 (3 madrugada).

Lo ocurrido.—Exhortaciones al paro.—Una asamblea suspendida.—Surge la colisión.

BARCELONA.—En las primeras horas de la mañana se presentaron en las fábricas y talleres de la barriada de Sans numerosas comisiones de trabajadores, que invitaban a los obreros a que abandonasen el trabajo, con el objeto de acudir al entierro del cadáver de Salvador Seguí.

A las nueve de la mañana eran ya muchos los trabajadores que habían abandonado sus quehaceres y que se disponían a cumplir la piadosa misión de asistir al entierro del Noy del Sucre.

Bien pronto todos cuantos trabajadores se habían reunido para tal fin, pudieron enterarse de que, por orden gubernativa, el cadáver del Noy del Sucre había sido trasladado, sin que nadie se diera cuenta, del depósito judicial a del Cementerio.

Entonces, todos los obreros que habían dejado el trabajo, formando comisiones, se dedicaron a visitar todas las fábricas, talleres y obras, exhortando a sus compañeros a que dejasen el trabajo, como protesta contra lo hecho por el Sr. Raventós.

Al medio día, las comisiones obreras habían conseguido que dejaran el trabajo todos los obreros del puerto, algunas importantes fábricas y de los pozos del Metropolitano, así como del servicio de tranvías.

La barriada de Sans, a dicha hora, puede decirse que se encontraba completamente paralizada.

Los trabajadores, continuando su labor, se proponen para hoy realizar un paro, a ser posible, general.

Mientras tanto, el gobernador, que fué interrogado anoche por los periodistas, cree que en el día de hoy el paro será grande, pero que éste no afectará a los servicios públicos.

Las comisiones obreras se dirigieron también a varias imprentas, en algunas de las cuales no fueron atendidas por no llevar escrita la orden de paro.

A media tarde el sindicato de la madera colocó en el tablón de anuncios de su domicilio de la calle de San Pablo un cartel convocando a los obreros de este ramo a una reunión, que debería celebrarse a las ocho de la noche.

Antes y después de las ocho acudieron al sindicato gran número de trabajadores, quienes se vieron sorprendidos con una orden de la autoridad gubernativa suspendiendo la reunión.

Esta iban a celebrarla los del sindicato de la madera para tratar de organizar el paro anunciado para hoy.

Los obreros que habían acudido a Continúa en 6.ª pl na nuestra información telefónica.

UNA CONFERENCIA

El señor Unamuno en Peñaranda.

Acompañado de su hijo, el doctor en Medicina don Pablo, llegó ayer, sábado, a esta ciudad, don Miguel de Unamuno, vice rector de la Universidad de Salamanca...

Fueron a esperarle a la estación los señores Ruipérez, presidente del Casino; de Dios (don Luis), su antiguo y querido amigo; Coll y Gómez, de la Junta del Círculo; Arce, Martín Matalana, Ruipérez (D. J.), y por EL ADELANTO el que estas líneas escribe.

El ilustre maestro y su hijo se hospedaron en la mansión del señor presidente del Colegio Médico de la provincia, don Luis de Dios.

La conferencia. Nunca vimos el amplio salón del Círculo lleno materialmente por la casi totalidad de los socios. El acto había despertado una intensa expectación...

Con su acostumbrada elocuencia y con emoción sincera, el presidente del Círculo, D. Francisco Ruipérez, dijo unas palabras preliminares en elogio del conferenciante...

Terminó expresando, en nombre de la sociedad, la gratitud al conferenciante por el honor que le ha concedido al cerrar esta serie de conferencias...

Al disponerse a hablar el Sr. Unamuno, se hace un profundo silencio expectante. Sentado, con su aire professoral, empieza su charla D. Miguel; refiriéndose a las palabras del presidente...

Hace doce años—dice—pronuncié otra conferencia en este mismo sitio, y hoy podría hablar, como entonces, de la ciudad perdida en el campo.

Glosa las palabras civilización y civilidad, que significan relación a lo civil, que no se opone a lo militar, sino a lo rural y que viene de civis, ciudadano...

No quiere hablar de Fernando VII, el Abyecto, que fué mal hijo, y por lo tanto, tenía que tenerlo malo todo. Después del asesinato de Riego, logró el Rey cobrarle el sexagando el temporal...

Alude a los verdaderos carlistas de entonces, carlistas de monte, verdaderos carlistas, no como los de ahora, de escanero de teatro. Cita el plan de gobierno que Manterola propuso a don Carlos de Borbón...

Refiriéndose a las responsabilidades, dice que a la masa no la interesan estas cosas, no cree en la justicia y estima las grandes catástrofes, las grandes vergüenzas nacionales, como hechos fatales que no le extrañan...

De los rumores de abdicación, dice que no sería extraño ni nuevo el suceso, porque casi todos los reyes han abdicado en sus validos.

No nos hemos preocupado de hacer un alma al pueblo, porque no todo lo que nace, nace con ella. Muchos hombres se mueren sin que se les haya hecho el alma, y sin embargo, el alma lo es todo...

Se ocupa del Centenario de Renán, que acaba de celebrarse en París, y repite la frase de Straus, diciendo que si este mundo es como cree dicho autor, «un espectáculo que algún Dios se da a sí mismo»...

razziaba los pueblos para obtener tributos y convertirlo a las villas en una especie de alambique, de donde obtenía cuantiosos recursos.

Continúa su charla diciendo que la desgracia de España es no haber tenido clase media, y en un inciso celebradísimo por el auditorio, afirma que el talento de los hombres se conoce no en como saben ganar, sino como saben gastar.

Se ocupa del reinado de los Reyes católicos y de su influencia en la Historia de España. Isabel, dice, era una buena ama de casa. El Fernando, era hombre de cuidado, era verdaderamente el Rey.

La boda de doña Juana la Loca con don Felipe el Hermoso, en Hasburgo, hizo subordinar el futuro de España a la Casa de Austria, y fué entonces América una mina para los monarcas austríacos...

Sigue la brillante disertación salpicada de rasgos de ingenio, y de sutiles consideraciones y certeros comentarios.

De los campesinos dice en un inciso que no saben rebelarse, sino venderse y bajar la cabeza ante el señor. Y es lo triste que la dehesa, el campo, se meta a veces en la ciudad, y la ciudad no llegue casi nunca a influir en el campo.

La última décana de la Casa de Austria es como un cadáver cubierto de bordado y de terciopelos, y en otra brillante disquisición el maestro execra el servilismo de los altos servidores...

Y pobres hidalgos (leed las novelas picarescas de entonces), formulaban una clase media que iba mostrando por el mundo sus miserias y sus vergüenzas, y al llegar aquí escuchamos otra preciosa digresión sobre la mendicidad y el orgullo con que se suele ejercer la mendicidad por altos y bajos.

El ejército de entonces era un ejército de pobres; si quereis verlo a las claras, hojead un libro, poco conocido, de Cánovas del Castillo, Estudios sobre el reinado de Felipe IV. España depauperó; hasta los aldeanos escasearon...

El protestantismo, la Reforma, no entusiasmo demasiado al principio; el pueblo no sentía entonces grandes necesidades espirituales y no necesitaba la Reforma. Por que, para qué necesitara la libertad de imprenta el que no sepa o no quiera escribir...

Sigue glosando los reinados del siglo XIX, el más fundamental de los siglos de la Historia de España, haciendo apreciaciones sobre el sentido y significación de las guerras civiles, y ocupándose accidentalmente de la gran revolución francesa...

No quiere hablar de Fernando VII, el Abyecto, que fué mal hijo, y por lo tanto, tenía que tenerlo malo todo. Después del asesinato de Riego, logró el Rey cobrarle el sexagando el temporal...

Alude a los verdaderos carlistas de entonces, carlistas de monte, verdaderos carlistas, no como los de ahora, de escanero de teatro. Cita el plan de gobierno que Manterola propuso a don Carlos de Borbón...

Refiriéndose a las responsabilidades, dice que a la masa no la interesan estas cosas, no cree en la justicia y estima las grandes catástrofes, las grandes vergüenzas nacionales, como hechos fatales que no le extrañan...

De los rumores de abdicación, dice que no sería extraño ni nuevo el suceso, porque casi todos los reyes han abdicado en sus validos.

No nos hemos preocupado de hacer un alma al pueblo, porque no todo lo que nace, nace con ella. Muchos hombres se mueren sin que se les haya hecho el alma, y sin embargo, el alma lo es todo...

Se ocupa del Centenario de Renán, que acaba de celebrarse en París, y repite la frase de Straus, diciendo que si este mundo es como cree dicho autor, «un espectáculo que algún Dios se da a sí mismo»...

La población era un sistema de camerado diseminado (el dominio aglomerado alrededor de un hogar central). El aldeano como un pequeño Robinson tenía su ganado, que le daba abono, comida y lana. Pero vinieron de Francia gente de oficio, carpenteros, zapateros, etc., y nació una lucha entre las gentes del campo, apoyados por los señores de las villas con las gentes de oficio, que tenían el apoyo del Rey...

mate ialmente de la palabra sugeridora del gran pensador, éste termina diciendo: Vasco Núñez de Bolboa, ante el maravilloso espectáculo de dos mares contemplados desde una cumbre, exclamaba: Gracias, Señor, porque no me has dejado morir sin ver estos. Se aproximan días graves para la Patria, y ojalá pueda yo un día decir: «gracias, Señor, porque has dejado llegar esto y porque has hecho que yo haya contribuido a que viniese.

Al final resonó nuevamente una ovación que se sostuvo largo rato; entre tanto el Sr. Unamuno seguía recibiendo muchas felicitaciones, a las que EL ADELANTO une la suya llena de cordialidad y entusiasmo.

Envío a Manuel Martín Matalana. Tú, sincero admirador del gran Unamuno has influido en mí para despertarme la inquietud, por buscar en los inmensos tesoros de sabiduría y espíritu que son sus obras.

Quiero en justa correspondencia asociar tu nombre a estas notas. Manuel Dueñas.

La carrera de motos Madrid-Avila-Salamanca.

El domingo estuvo en esta el secretario del Moto-Club, de Madrid, señor Zuazo, con objeto de hacer los preparativos para la carrera de motocicletas Madrid-Avila-Salamanca, organizada por dicha entidad deportiva.

Cambió impresiones con el presidente del Moto-Club Salmantino, y éste le ofreció dar toda clase de facilidades para la celebración de referida prueba. También los organizadores de Madrid solicitarán el concurso de la Unión Deportiva y del Real Automóvil Club Salmantino...

Según nuestras noticias, la carrera se llevará a cabo el primer domingo de Mayo, y en ella han de tomar parte más de cuarenta corredores.

LOS TEATROS

BRETON.—El domingo se celebró una extraordinaria función de cine-teatro, siendo proyectadas preciosas películas, entre ellas una muy cómica de Fatty, que fué muy aplaudida.

Se acerca el debut de la célebre Chelito, que constituirá un verdadero acontecimiento.

LICEO.—La agrupación Aubin Leonel, que ha venido actuando con aplauso en el teatro del Liceo, celebró ayer su función de despedida.

Para hoy, gran programa cinematográfico. Terminación de la serie Aniquilando malvados y primera jornada de Los dueños del mar.

MODERNO.—De las artistas que han desfilado por los escenarios de Salamanca, pocas han tenido una despedida tan cariñosa como la elegante y bella Rosine, a quien nuestro público tributó ovaciones delirantes y grandes muestras de entusiasmo y admiración.

Cómo ha celebrado España el Tercer Centenario de la Canonización de Santa Teresa de Jesús.

tud y la prodigiosa actividad de la reformadora y el primer inefable de sus escritos que no admiten pareja en la literatura mundial.

Encarna en Santa Teresa de Jesús el genio de la Raza, y lo más vital de ella, el espíritu de la anchurosa y alta Castilla, cumbre de España, señora y restituidora de ella; la inexhausta fecundidad de nuestro idioma eterno; la caridad de nuestros misioneros diplomáticos, legisladores y santos; el fervor y espíritu de penitencia de nuestros ascetas; el ímpetu de aventura de nuestros exploradores de mares «nunca antes navegados»...

Y así la vida activa y la contemplativa fueron las ruedas que llevaron el carro de su prodigiosa vida por el camino de perfección, y sobre ellas, fielmente unidas al eje, cargó la Santa la dulce carga de su existencia, hasta que, como un titán, descansó en tierra salmantina, al cobijo del castillo de los Duques y junto a aquella vega del Tormes que tanto le placía contemplar.

Mujer de tan subidas y variadas prendas merecía, por lo menos, una edición cuidada y al propio tiempo económica de sus escritos, en cuya empresa debían colaborar los talentos hoy en Alba de Tormes.

Con los solemnísimos cultos celebrados hoy en Alba de Tormes, a los que ha asistido ostentando la representación de la Real Familia, la española y muy amada Infanta doña Isabel de Borbón, queda clausurado el año teresiano en el que hemos conmemorado el tercer centenario de la canonización de Santa Teresa de Jesús.

Cantó, como último cuplé, su popular creación Venga alegría, terminando el cual, los espectadores aplaudieron con calor, obligando a la gentil artista a salir varias veces al escenario.

Criollita y Heraldito, y Mis Olga y sus excéntricos, recibieron igualmente muchos aplausos. Hoy salen estos artistas para Gijón, donde actuarán en el teatro Durrutia. El martes y el miércoles no hay función. El jueves, día 15, debutará la bella y notable bailarina Luisita Quiros, y la famosa cancionista Angelita D'Arletés.

SANGRIENTA RIÑA EN TOPAS

UN HOMBRE MORIBUNDO Y OTRO GRAMEN-TE HERIDO

Anoche, cuando iba a comenzar la recepción oficial, notamos un gran revuelo entre los señores magistrados que se hallaban esperando para pasar a la recepción.

Procuramos indagar lo que ocurría y pudimos enterarnos que acababan de recibir noticias del pueblo de Topas, dando cuenta de que se había registrado una sangrienta riña, a consecuencia de la cual un hombre estaba agonizando y otro hallábase gravemente herido.

En el número de mañana daremos más amplios detalles.

La huelga de La Teatral.

La huelga que los obreros y empleados sostienen con la empresa del teatro Liceo y que ya tienen conocimiento nuestros lectores, está estacionada en un terreno que no se ve por ahora solución alguna, y si ha entrado en vías de agravarse.

Anoche uno de nuestros redactores estuvo en la Casa del Pueblo presenciando el cambio de impresiones que sostenían la comisión de huelga y la directiva de La Teatral, y recogió las siguientes notas:

Que una comisión se había trasladado a Madrid, conforme ya anunció EL ADELANTO, para entrevistarse con la Casa del Pueblo madrileña y demás colectividades concernientes al teatro, y se mostraron agradecidísimos de la acogida recibida por los compañeros de Madrid y que les habían ofrecido el apoyo moral y material para el sostenimiento de la huelga.

Mañana a, miércoles, a las siete y media de la noche, se reunirá en esta Casa del Pueblo la sociedad La Teatral en asamblea extraordinaria, para tratar de este asunto.

COMISARIA DE POLICIA

La madre del niño Rocks Pascual. Ayer llegó Isabel Pascual, procedente de Barcelona, con objeto de hacerse cargo de su hijo, el niño que dejó abandonado, en el rápido, entre Fuentes de Oñoro y Espeja, el desertor de África que se fugó del tren. Mañana se le entregará.

La suspendida asamblea se reunió, formando grupos frente al local del sindicato.

Por los alrededores e inmediaciones del edificio habían sido distribuidas fuerzas de Seguridad y agentes de Policía.

Estos cacheaban a todos los obreros, incluso a los transeúntes.

La colisión.—Se hacen más de cien disparos.—Verdadera batalla. BARCELONA.—Sobre las diez y media de anoche, los grupos que se habían situado en las inmediaciones del sindicato de la madera, en la calle de San Pablo, comenzaron a disolverse ante las invitaciones de las autoridades.

Pero al dirigirse un agente a uno de los grupos, este hizo frente a la Policía, disparando sus pistolas.

Los agentes de la autoridad, empujando también armas, contestaron a los disparos y entonces se entabló un verdadero combate que produjo una enorme alarma.

Se cambiaron más de cien disparos. Los obreros, acorralados por la fuerza pública, comenzaron a huir a la desbandada, refugiándose algunos en el portal del edificio del sindicato.

Los transeúntes también corrían velozmente.

Los agentes de la Policía, después de la refriega, perseguían, pistola en mano, a los obreros, mientras en el suelo quedaban heridas buen número de personas.

Algunos transeúntes se dedicaron a prestar auxilio a los heridos, trasladándolos a la Casa de Socorro de la calle de Santa Bárbara y a los Dispensarios de las calles del Rosal y Sepúlveda.

Era difícil saber el número exacto de las personas heridas; pues aquellas que lo estaban de una manera que les permitía echar a correr, desaparecieron y no se presentaban en ninguna Casa de Socorro, ante el temor de ser molestadas por el Juzgado.

Los heridos.

BARCELONA.—En la Casa de Socorro de la calle de Santa Bárbara fueron asistidos los siguientes heridos:

Vicente Castillo, guardia de Seguridad, presenta herida de bala en la región intercostal y lumbar derecha. Menos grave.

Domingo García, guardia de Seguridad, herida de bala en el parietal izquierdo.

Pablo Rodella, guardia de Seguridad, herida de bala en ambos muslos, grave.

Abelardo Martínez, rozadura de bala.

Jaime Samper, de cuarenta y cuatro años, jornalero, habitante en la calle de San Pablo, herida de bala en el parietal derecho. Pronóstico reservado.

Manuel Saurín, de cuarenta años, herida de bala en la cara, grave.

En el Dispensario de la calle del Rosal fueron asistidos: Santiago Fábregas, de treinta y cinco años, herida de bala, de pronóstico reservado; Fulgencio Manfor, de diez y seis años, herida de bala en la boca, con rotura de un diente. Fué verdaderamente un milagro que no quedase muerto en el acto; Luis Cervera, de veinticinco años, herida en el mentón y en el tobillo.

En el Dispensario de la calle de Sepúlveda fueron curados: Restituto Abelardo (vidriero), herida de bala en un costado, grave.

Todos, una vez curados y según su estado, fueron llevados a los Hospitales de Santa Cruz y Cívico.

En el Dispensario de la calle del Fosal fueron también asistidos otros heridos de carácter leve, que marcharon a sus casas.

Luis Cervera, una vez curado, quedó detenido.

Los heridos Fulgencio Manfor y Manuel Sauri se hallaban en un bar inmediato al lugar donde se desarrolló la lucha, siendo heridos por unas balas que penetraron en el establecimiento.

Pesquisas, cacheos y detenciones.

BARCELONA.—Restablecida la tranquilidad y comunicado lo ocurrido a las autoridades superiores, estas ordenaron que marchasen al lugar del suceso fuerzas de Seguridad y agentes de Policía, quienes se dedicaron a hacer pesquisas y detenciones, practicando también cacheos, incluso de todos los transeúntes por el distrito de Atarazanas.

La Policía lleva las pistolas en la mano.

Varios agentes y guardias que tomaron parte en la refriega han reconocido a un sujeto que se distinguió mucho durante el tiroteo.

El periódico Solidaridad Obrera no se publicará hoy porque se ha practicado en la redacción un registro que ha tenido como resultado el hallazgo de documentos importantes.

Un manifiesto.—El paro de hoy.—Protestas contra Raventos.

La Federación local de sindicatos únicos ha publicado anoche un manifiesto, dirigido a la opinión pública, en el que protesta de la conducta observada por el gobernador civil señor Raventos, que ha hecho que el cadáver del Noy del Sucre haya sido enterrado a espaldas de sus compañeros, que querían haber ren-

dido a Salvador Seguí el homenaje a que se hizo acreedor en vida, y el que tenía perfecto derecho después de su muerte trágica.

Añaden en el manifiesto que el gobernador ha tratado de ahogar el espíritu civil de los trabajadores de Barcelona.

Termina el manifiesto aconsejando a todos los obreros que, para protestar de una manera digna de esta conducta del gobernador, suspendan hoy el trabajo y hagan acto de presencia en la Plaza de Cataluña a las cuatro de la tarde.

No invitan a los trabajadores de la Prensa, porque los sindicatos no quieren quedar a Barcelona sin periódicos; pues no tratan de privar, sino de ejercer un derecho, afirmando que para esto no cometerán coacción alguna.

Los sucesos y el Gobierno.—Romanos conferencia con Alhucemas

MADRID.—Los sucesos de Barcelona preocupan grandemente al Gobierno.

Como las noticias que transmite el gobernador son poco satisfactorias, anoche, desde las siete hasta las nueve, sostuvieron una larga conferencia el presidente del Consejo y el ministro de Gracia y Justicia.

El Conde de Romanones presentó al Marqués de Alhucemas una estadística de los atentados cometidos en Barcelona desde el primero de año hasta el sábado último, que ascienden a veinticuatro, y que han quedado en la mayor impunidad, sin que se haya practicado ni una sola detención.

El presidente ha declarado que en el Consejo de Ministros que se celebre el próximo jueves, se dedicará a este asunto el estudio que merece.

NOTICIAS CORTAS

Dimisión de Vallejo.

MADRID.—El ministro de la Guerra ha recibido una carta del comandante general de Ceuta, general Vallejo, exponiéndole su deseo de que le sustituya en el cargo, dejándole en situación de disponible y dando el nombre, como sustituto, del general Martínez Anido.

Losada, gobernador militar de Barcelona, y Sanjurjo, de Málaga.

MADRID.—En los días que faltan de mes serán destinados quince generales de división. El general Losada será nombrado gobernador militar de Barcelona; el general Sanjurjo ocupará el mismo cargo en Málaga.

RIVERA.

Homenaje de simpatía y adhesión a D. Filiberto Villalobos.

Durante el día de ayer—continuarán hoy y en días sucesivos—desfilaron por el domicilio de nuestro querido amigo el diputado a Cortes por Béjar, don Filiberto Villalobos, numerosos amigos y personalidades salmantinas, dejando tarjeta.

Este espontáneo homenaje fué acordado por algunos amigos del ilustre médico y político, en desagravio y como inquebrantable muestra de cariño y de adhesión a su intachable personalidad y conducta, que un periódico ha tratado de censurar.

Como antes decimos, el desfile por el domicilio del señor de Villalobos, de amigos de éste, entre los cuales y muy honradísimos nos contamos, continuará hoy y en días sucesivos.

DE LA AUDIENCIA

ANORMAL?

Se debate en el juicio oral por jurados que ayer empezó a celebrarse en la sección primera, si las facultades mentales de José Sanz Hernández son anormales, y si, por tanto, es irresponsable del hecho que ejecutó el 29 de Octubre de 1921 en el inmediato pueblo de Villamayor, que fué el siguiente:

Entre los esposos José y Teresa Rebolero Hernández se sostenían con frecuencia pequeños disgustos motivados por los celos que con o sin fundamento tenía ella. En la noche del 28 de Octubre de 1921, se suscitó una cuestión entre ellos, dando el José un puntapié a su esposa y la echó fuera de casa.

Al siguiente día, sobre las tres de la tarde, fué reanudada la cuestión, haciendo el José un disparo sobre Teresa, que le causó la muerte.

El agresor se dirigió al río, en el que penetró, disparándose otro tiro en la cabeza, produciéndose una herida de pronóstico reservado.

Se invirtieron las horas de la sesión de ayer en la indagatoria del acusado y en el informe pericial, que fué muy extenso, emitido por los señores Barahona, Díez Rodríguez, Becerro, Soler, Garrido, García Rodríguez y Ballesteros, entendiendo los señores Barahona, Becerro y Ballesteros, que el José es un sujeto normal, aunque no afirmaban que lo fuera en el momento de autos, ni tampoco que lo estuviese ahora, pero sí que lo estaba cuando lo reconocieron. Los otros cuatro señores opinaron que se trata de un enfermo, impulsivo y peligroso, al que creen irresponsable.

Con copiosos razonamientos científicos se defendieron las dos opiniones sustentadas. A la una y media se suspendió el juicio hasta las diez de esta mañana.

El Licenciado Salvadora.